



MARTES 02 DE SEPTIEMBRE DE 2025

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### REFORMA ELECTORAL

#### **REUNIÓN DEL IEEQ CON LOS PARTIDOS POLÍTICOS PARA LA REFORMA ELECTORAL LOCAL**

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** realizó una mesa de trabajo con representantes de todos los partidos políticos, a fin de analizar los proyectos de iniciativa de reforma a la Constitución Local y la Ley Electoral del Estado elaborados por el organismo electoral. El encuentro, convocado por la Comisión Jurídica, se llevó a cabo en la Sala de Sesiones del Instituto con la participación de las consejerías electorales del Consejo General, así como de las personas titulares de la Secretaría Ejecutiva y la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos. Por parte de los partidos políticos, asistieron Carlos Eduardo Flores Carrera del Partido Acción Nacional (PAN), Eduardo Martínez Lugo del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Arturo Bravo González de Movimiento Ciudadano (MC), Aldo Rodríguez Martínez de Morena, Imelda García Ugalde del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y Wladislaw Imanol Rodríguez Sánchez del Partido del Trabajo (PT). La consejera presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez, reconoció las aportaciones de los órganos técnicos y operativos del Instituto, así como de la presidencia de la Comisión, para la elaboración de los proyectos. Señaló que, ante una posible reforma electoral en el ámbito federal, el Instituto sigue trabajando para garantizar a la ciudadanía elecciones libres, periódicas y auténticas. El presidente de la Comisión Jurídica, el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra, subrayó que el objetivo de la reunión fue generar un espacio de diálogo y análisis sobre los proyectos, en cumplimiento al cronograma de trabajo. Informó que una vez que sean analizadas las observaciones de los partidos políticos, las propuestas serán turnadas al Consejo General para su consideración y eventual aprobación; lo anterior, dijo, con el propósito de mejorar el marco constitucional y legal, así como fortalecer la actuación del Instituto de cara al siguiente proceso electoral local. La titular de la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos, Noemí Sabino Cabello, recordó que para la elaboración de los proyectos se realizaron cinco mesas de trabajo con las áreas técnicas y las consejerías electorales del Instituto de 2024 a la fecha; además, se tomó en cuenta la evaluación del Proceso Electoral Local 2023-2024, criterios jurisdiccionales y el marco jurídico vigente. Los ejes temáticos de los proyectos son: Competencias y funciones del Consejo General y áreas operativas, así como Observación electoral e Invalidez de la Ley por la Suprema Corte de Justicia de la Nación; Consejos Distritales y Municipales y Régimen sancionador; Modalidades del voto y Organización electoral; Candidaturas, Asignación de regidurías y Asociaciones políticas; Lenguaje incluyente, Acciones afirmativas, Paridad de género y Violencia política contra las mujeres en razón de género. En la reunión participaron las consejeras electorales Martha Paola Carbajal Zamudio, Violeta Larissa Meza Lavadores, Alma Fabiola Rodríguez Martínez y Karla Isabel Olvera Moreno; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; el encargado de despacho de la Coordinación Jurídica, Wilbert Jesús López Rico, y la secretaria técnica de la Comisión, Bárbara Estefanía Ramírez Ramírez. (PA 10)

<https://plazadearmas.com.mx/discuten-en-ieeq-reforma-electoral/>

<https://codigoqro.mx/nota/local/2025/09/01/ieeq-analiza-partidos-proyectos-reforma-electoral>

<https://elqueretano.info/trafico/ieeq-y-partidos-politicos-dialogan-sobre-reforma-a-la-ley-electoral/>

<https://www.reqronexion.com/inicia-ieeq-mesas-de-trabajo-para-construccion-de-reforma-electoral-en-queretaro/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/analiza-ieeq-reforma-electoral-local-con-partidos-politicos/>



**MARTES 02 DE SEPTIEMBRE DE 2025**

<https://inpro.com.mx/index.php/2025/09/01/discuten-ieeq-y-partidos-politicos-proyecto-de-reforma-electoral-local/>

<https://queretaro24-7.com/el-ieeq-realizo-una-mesa-de-trabajo-con-los-partidos-politicos-para-analizar-la-reforma-electoral-local/>

<https://circulonoticias.com/ieeq-y-partidos-politicos-analizan-proyectos-de-reforma-electoral-local/>

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/ieeq-realiza-mesa-de-trabajo-con-representantes-de-partidos-politicos.htm>

<https://update.me/news/local/ieeq-y-partidos-analizan-propuestas-de-reforma-electoral-en-queretaro/>

### **DENUNCIAS**

#### **EN CONFLICTO DE CADEREYTA INTERVENDRÁ SEGOB**

El secretario de Gobierno del Estado, Eric Gudiño, confirmó que en próximos días sostendrá una reunión con las regidoras de Cadereyta de Montes que denunciaron a la presidenta municipal, Astrid Ortega Vázquez, por presuntos actos de violencia política en razón de género. El funcionario señaló que las regidoras se acercaron a su dependencia el mismo día que ofrecieron la rueda de prensa para dar a conocer sus inconformidades. “Ya quedé con ellos que lo recibiré en próximos días”, puntualizó. Al ser cuestionado sobre la situación política que atraviesa Cadereyta, Gudiño sostuvo que su papel será escuchar las inquietudes de las integrantes del Cabildo y buscar acuerdos. “Tengo que escucharlos, por supuesto, siempre nosotros estaremos abiertos al diálogo y lo que podamos abonar y ayudar para que mejoren las condiciones de gobernabilidad, lo haremos con mucho gusto”, aseguró. Respecto a las denuncias de presunta mala administración y uso irregular de recursos públicos, el secretario precisó que primero debe conocer los planteamientos. “Voy a escucharlos; hay cosas que nos corresponden y otras que no. La labor de nosotros es escuchar y abonar a que puedan conciliar los intereses”, dijo. Gudiño no descartó también reunirse con la presidenta municipal, Astrid Ortega, tras su encuentro con los inconformes. Cabe recordar que la regidora morenista Juana García Martínez acusó a la edil de hostigamiento y coacción en votaciones de Cabildo, además de presentar una denuncia ante el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**. Por su parte, Ortega negó haber cometido violencia política de género y afirmó que no ha recibido notificación alguna sobre la queja. El caso mantiene dividido al cabildo, pues mientras la oposición respalda la denuncia de García y denuncia irregularidades en la conformación del comité de feria, la alcaldesa insiste en que se trata de diferencias ideológicas más que personales.

<https://megalopolismx.com/noticia/122268/en-conflicto-de-cadereyta-intervendra-segob>

### **INFORMACIÓN ELECTORAL**

#### **REFORMA ELECTORAL REGULARÁ USO DE AI**

Para evitar simulaciones políticas, regulación de la inteligencia artificial, el nepotismo y la participación de grupos vulnerables, serán los objetivos de los trabajos de la fracción panista en este período de la Legislatura, tratando de sacar una reforma electoral robusta para los meses de marzo o abril del 2026, indicó el diputado Guillermo Vega. Un cúmulo de trabajo en materia de temas electorales, señaló Vega Guerrero, será lo que vendrá en trabajo legislativo, empezando por la cuestión de los plurinominales. (DQ 8)



MARTES 02 DE SEPTIEMBRE DE 2025

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### **EXPONEN A PANCHE DOMÍNGUEZ POR RIÑA EN UN BAR**

En un video difundido en redes sociales, el ex gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez, fue captado en una pelea al interior de un bar ubicado en la zona de Jurica. El video en cuestión muestra al exgobernador en medio de una pelea junto a un grupo de personas en una zona del bar llamado “Canta Corazón”, mientras sonaba el tema “Vete con Ella vida”. (DQ 6)

## NOTAS PRINCIPALES

#### **DQ: CRECE SALDO DE FRAUDE CON AUTOS: YA VAN 200**

Afectados pagaron entre 16 mil y más de 100 mil pesos por vehículos que nunca recibieron.

#### **N: PROYECTOS Y REALIDADES**

Sheinbaum reitera el arranque de las obras del tren México Querétaro-Irapuato este mes.

#### **AD: AVANZA DERECHO DE VÍA PARA EL TREN**

Con poco más de 40 núcleos agrarios, el Registro Agrario Nacional trabaja para liberar el derecho de vía para el tren México-Querétaro.

#### **EUQ: QUERÉTARO REGISTRA BAJO CRECIMIENTO EN SU RED ELÉCTRICA**

Advierte el IMCO que el aumento de esta infraestructura es crucial para la transición energética y garantizar el suministro.

#### **CQRO: CAMINARÉ SIN DESCANSO, CON RECTITUD Y VALENTÍA: CLAUDIA SHEINBAUM**

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, resaltó que los homicidios dolosos se han reducido en 25% y la economía nacional crece a un ritmo de 1.2%.

#### **PA: DESTACA PRESIDENTA EL PROYECTO DEL TREN**

Desde Palacio Nacional, Sheinbaum apuntó que no llegó sola y que presentará los resultados.

#### **P: RINDE CLAUDIA SHEINBAUM, SU PRIMER INFORME**

Mensaje. La presidenta resaltó la transformación del Poder Judicial bajo un proceso democrático e hizo una mención especial al expresidente López Obrador en su discurso en Palacio Nacional.

## PODER EJECUTIVO

#### **ASISTE MAURICIO KURI AL PRIMER INFORME DE GOBIERNO DE CLAUDIA SHEINBAUM**

El gobernador Mauricio Kuri acudió como invitado de honor al primer informe de actividades de la presidenta Claudia Sheinbaum, realizado en Palacio Nacional. En su mensaje, la mandataria federal presentó los principales avances de su administración en materia de seguridad, economía, salud y proyectos estratégicos impulsados desde el Gobierno de México. (N 2)



**MARTES 02 DE SEPTIEMBRE DE 2025**

### **CLAUDIA SHEINBAUM LOGRÓ UNA BUENA COORDINACIÓN CON QUERÉTARO: ALFREDO BOTELLO**

Alfredo Botello, coordinador de asesores del gobierno del estado, resaltó el trabajo que ha hecho la presidenta Claudia Sheinbaum en este primer año de trabajo. Destacó que ha logrado tener una buena coordinación con Querétaro, donde ha demostrado tener siempre la disposición de colaborar en favor de la entidad a pesar de las diferencias partidistas, recalcó que la mandataria ha hecho una buena labor. (N 3)

### **MÉXICO INVERTIRÁ EN TRENES 185 MIL MILLONES DE PESOS EN 2025**

La inversión en trenes de pasajeros para este año ascenderá a los 185 mil millones de pesos en 2025, destacando el arranque de la construcción del tren México-Querétaro en abril de este año, así como el arranque próximo del Querétaro-Irapuato en septiembre, informó la presidenta Claudia Sheinbaum en su primer informe de gobierno. (...) Es de destacar que el gobernador Mauricio Kuri acudió en calidad de invitado de honor al evento donde la presidenta, donde destacó resultados en materia de seguridad, economía, salud, así como los proyectos emprendidos desde el gobierno de México. (N 2)

### **GERARDO CUANALO SUPERVISA QROBÚS EN PRIMER DÍA DE CLASES**

Desde las primeras horas de este lunes, el director de la Agencia de Movilidad del Estado de Querétaro, Gerardo Cuanalo, acudió a supervisar el sistema de transporte Qrobús. Esto con el objetivo de que todos los camiones se den abasto con el incremento en la demanda de transporte, tras el regreso a clases en Querétaro. (DQ 6)

### **DEFENSA APOYÓ A QUERÉTARO CON 150 ELEMENTOS**

Con más de dos mil viviendas afectadas por las lluvias en la Zona Metropolitana, el Ejército se convirtió en una pieza fundamental en apoyo a la población, informó Fredy Rebollar, coronel del Arma Blindada Estado Mayor, de la 17.a Zona Militar. Con la puesta en marcha del Plan DN III-E de apoyo a la población, pudieron brindar ayuda a través de rescate de mascotas, de ciudadanos que requirieron salir de domicilios, así como apoyo para mover enseres y costales de arena. (AD 12)

### **REUNIÓN INTERINSTITUCIONAL REFUERZA ACCIONES ANTE TEMPORADA DE LLUVIAS EN QUERÉTARO**

El jefe de Gabinete, Rogelio Vega, encabezó, junto con Eric Gudiño, secretario de Gobierno, una reunión interinstitucional para dar seguimiento a las acciones de prevención y atención por la temporada de lluvias. Al encuentro asistieron autoridades federales, estatales y municipales. Destacó las medidas implementadas tras las precipitaciones registradas la semana pasada en la Zona Metropolitana. Subrayó la relevancia de anticiparse a los posibles escenarios previstos en los pronósticos climáticos para las próximas dos semanas. (N 5)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **ENGAÑOSOS NÚMEROS DEL INFORME DE SHEINBAUM: PAUL OSPITAL**

Aun cuando hay un cambio de actitud del gobierno federal para reconocer los problemas del país y cómo enfrentarlos, los números del primer Informe son engañosos; aseguró el diputado Paul Ospital. Apuntó, que se da el reporte de la creación de 1.2 millones de empleos, pero no explican, dijo, que 1.1 millones son de las personas que trabajan a través de las aplicaciones y que fueron incorporados a la seguridad social: "es decir, solo se crearon 100 mil". (Voz imparcial)



MARTES 02 DE SEPTIEMBRE DE 2025

## PODER JUDICIAL

### CRECE SALDO DE FRAUDE CON AUTOS: YA VAN 200

En apenas tres días, al menos 40 queretanos más se presentaron ante la Fiscalía General del Estado para denunciar que fueron defraudados por empresas de financiamiento de autos al intentar adquirir un vehículo, lo que eleva a más de 200 el total de querellantes en este caso. Los afectados relatan que buscaban un auto nuevo o seminuevo con facilidades de pago, pero lo que parecía una oportunidad se convirtió en un verdadero engaño. (DQ 14)

## INFORMACIÓN GENERAL

### SUSPENDEN A TRES FUNCIONARIOS DE LA FISCALÍA POR CASO ESMERALDA

La Fiscalía General del Estado ya suspendió a tres funcionarios por irregularidades en el caso de Esmeralda, menor que enfrentó un proceso penal por un aborto espontáneo, detalló Mayra Dávila, fundadora de la asociación Adax Digitales. (P 4)

### EMPRESAS REDUCEN JORNADA LABORAL

Hay cuatro empresas que ya han aplicado la reducción de la jornada laboral en Querétaro, lo que demuestra que se puede hacer de manera inmediata, refirió el secretario general de la Federación de Trabajadores, Héctor Torres. Mencionó que una es Guardian Glass, en la que llegaron a una jornada semanal de 42 horas, y esperan llegar a las 40 horas semanales. Refirió que hay otras empresas que están esperando que a nivel nacional se determine que inicie la reducción de la jornada para aplicarla. (DQ 12)

### OCTAVA MOVILIZACIÓN POR VIOLENCIA QUE VIVEN LAS MUJERES ARTESANAS

La octava movilización para denunciar la violencia contra las mujeres artesanas en Querétaro se realizará el 28 de septiembre, partiendo de la Alameda Hidalgo, según informó el colectivo Feminismo para Todas. Esta manifestación es convocada por la comunidad de artesanas que buscan visibilizar y enfrentar la violencia, los operativos y el desalojo en el Centro Histórico, así como la negativa de las autoridades a reconocer la violencia que sufren y la concentran en el mercado artesanal. (DQ 10)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**¿Habrás más?** Que ya hay una denuncia ante la Fiscalía General del Estado por la agresión contra la acompañante de Pancho Domínguez en el bar “Canta, Corazón”, donde el exgobernador fue grabado tirando puñetazos al aire, dicen que en defensa de la mujer. **Inteligencia.** Si bien ganaron una nota con su protesta y retiro de la sesión de informe del viernes, los de Morena y PT deberían dar con el “sapo” que alertó del plan a los panistas y les permitió tomar previsiones en el Congreso, como por ejemplo cancelar la visita del gobernador Mauricio Kuri, además de activar un plan para mantener el quórum y no interrumpir la sesión. Alguien del lado panista sí está haciendo su trabajo... y del guinda, fortuna. **¿En serio?** El fin de semana hubo “encuestitis” en redes sociales sobre perfiles para el 2027. Sorprende la llegada de nuevos jugadores en casi todos los bandos (o bandas). Por ejemplo, rumbo a la presidencia municipal de Querétaro, el PRI metió a Mariana Ortiz y a Gabriela Monjaraz, el PAN a Lorena García y Gerardo Cuanalo y MC a Manuel Garrido y Teresa Calzada. (DQ)



MARTES 02 DE SEPTIEMBRE DE 2025

### EXPEDIENTE Q

Por Adán Olvera

**Unidos.** Publicó una fotografía en la que aparece acompañado de quienes hoy son considerados los aspirantes a la candidatura del PAN para la gubernatura en 2027: Felifer Macías, Luis Nava, Agustín Dorantes, Chepe Guerrero y Marco Del Prete, además del dirigente estatal Martín Arango. El texto que acompañó la imagen hablaba de triunfos, compromiso, visión y, sobre todo, de unidad. La intención es clara: mandar un mensaje a la militancia panista de que todos los gallos de la casa azul caben en la misma mesa y que el partido se prepara para lo que viene; más allá de la fotografía, el reto de fondo será sostener esa unidad en un proceso interno que no será sencillo. El PAN en Querétaro sabe que Morena llegará con todo el aparato federal y que cualquier fisura puede ser aprovechada para restarles terreno. El problema de las fotos de unidad es que muchas veces duran menos que los aplausos; el meollo del asunto es que si en el PAN local los intereses personales tienen más pesos que los colectivos eso será una batalla campal; los que aparecen en la imagen saben que tienen derecho de levantar la mano, pero también que solo uno quedará en pie. Es ahí donde el discurso de “unidad” se pondrá a prueba. Hoy todos sonríen y posan para el gobernador, mañana habrá que ver si mantienen esa postura cuando llegue el momento de definiciones. El partido blanquiazul no puede darse el lujo de repetir viejas historias donde las rupturas internas terminan favoreciendo a la oposición; por eso, personajes como Armando Rivera están con los dizques modernos de MC y Pancho Domínguez, amaga con promover a su hijo en otros partidos. La narrativa de que “Querétaro seguirá siendo ejemplo de triunfos” suena bien, pero esos triunfos requieren disciplina política y, sobre todo, generosidad entre los actores. Si los egos se imponen, de poco servirá la fotografía del fin de semana. En resumen, la foto de Kuri con los suspirantes panistas es un mensaje calculado: cerrar filas, mostrar orden y certidumbre. Pero los ciudadanos y la propia militancia saben que las sonrisas en una postal no garantizan lealtades en su totalidad. El verdadero examen del PAN no está en las redes sociales, sino en su capacidad de mantener la unidad cuando el proceso interno apriete. **De rebote.** El lamentable episodio en un “bar de chavos”, del exgobernador Pancho Domínguez, mina en su exitosa carrera política y aunque se haya tratado de un asunto por la defensa de una mujer que fue agredida, son muchos los episodios del mismo tipo que deja un historial poco agraciado. (DQ)

### ASTERISCOS

**Colaboración.** En el solemne ritual del primer informe de Gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, hizo acto de presencia en el Palacio Nacional, extendiendo una mano de colaboración con un mensaje de “voluntad compartida” en un “entorno global” para guiar al país a “buen puerto”. Palabras que evocan una armonía federal estatal. Kuri aplaudió los avances reportados en seguridad, economía y salud, y mencionó con entusiasmo el tren México Querétaro. Sheinbaum recibió de Kuri un guiño de unidad, pero México necesita más; requiere alianzas que trasciendan el informe anual y aborden los problemas reales. **Asistencialismo.** En su primer informe, la presidenta Sheinbaum presentó un panorama que, a primera vista, brilla con logros sociales: una reducción en la pobreza extrema gracias a la expansión de programas asistenciales. Sin embargo, el senador por Querétaro, Agustín Dorantes, apuntó que este avance se asemeja a un castillo de naipes si no se apuntala con pilares más sólidos. Los cheques mensuales pueden aliviar el hambre inmediata, pero ¿qué pasa cuando la generosidad gubernamental choca con las finanzas públicas al borde del abismo? Dorantes, en su rol de opositor “crítico, pero propositivo”, recordó que estados como Querétaro han optado por un enfoque más astuto: ligar educación, salud e inversiones para fomentar empleos formales y bien pagados. **Sin incidentes.** La coordinadora de la USEBEQ, Irene Quintanar, proclamó un primer día de regreso a clases sin incidencias en las 2 mil 114 escuelas de Querétaro, con 356 mil estudiantes y 15 mil maestros que regresaron a las aulas desde las 7:00 horas este 1 de septiembre. Este es un logro digno de aplauso, sin duda, en un país donde los inicios de ciclo a menudo se tiñen de caos logístico y particularmente de complicaciones de capacidad donde muchos se quedan sin lugar. Querétaro se posiciona como modelo de eficiencia, con transporte reforzado y normalidad absoluta reportada. (AD 14)



**MARTES 02 DE SEPTIEMBRE DE 2025**

### **OPINIÓN | HOY OPINA | REGRESO A CLASES: EL PULSO DE UNA SOCIEDAD QUE SE REACTIVA**

Por Laura Aguilar

El regreso a clases siempre es más que el sonido de un timbre escolar. En Querétaro, este ciclo 2025–2026 representa el movimiento simultáneo de más de 320 mil estudiantes de educación básica que, con mochilas en la espalda y uniformes recién planchados, vuelven a llenar de vida los pasillos de las escuelas. Cada uno es una historia distinta, pero en conjunto marcan el pulso de una sociedad que se reorganiza y se renueva. El dato no es menor: a nivel nacional, más de 24 millones de alumnos de primaria y secundaria regresan a las aulas, de acuerdo con la Secretaría de Educación Pública. Querétaro aporta apenas poco más del 1% de la matrícula del país, pero la cifra local cobra un peso enorme cuando se mira en el contexto de una comunidad que se ha propuesto garantizar que la educación sea un derecho tangible y no un privilegio. Para dimensionarlo, el Gobierno estatal distribuyó este año 354 mil paquetes de útiles escolares gratuitos y cerca de 296 mil uniformes deportivos. Estos apoyos alivian el gasto de miles de familias que, de acuerdo con la CONCANACO, enfrentan un desembolso nacional de 100 mil millones de pesos en la temporada de regreso a clases. En Querétaro, la Feria de Regreso a Clases reactivó papelerías, librerías y comercios locales, reflejando que la educación también es motor económico. La infraestructura educativa, sin embargo, no está exenta de desafíos. Las lluvias dañaron 22 planteles en el estado, lo cual puso a prueba la capacidad de respuesta de autoridades y comunidades escolares. Aun así, las aulas se abrieron en tiempo y forma, demostrando que la organización y la solidaridad siguen siendo fortalezas queretanas. Más allá de las cifras, el regreso a clases tiene un valor humano que no puede medirse con encuestas ni balances. Está en la emoción de los niños que se reencuentran con sus amigos, en la mirada orgullosa de los padres que ven a sus hijos avanzar un grado más, en la entrega de los maestros que comienzan de nuevo con entusiasmo renovado. El contraste con el resto del país también es significativo: Querétaro se ubica en el segundo lugar nacional en escolaridad, con un promedio de 11.04 años de estudio, solo detrás de la Ciudad de México. Esto significa que, mientras en México el promedio alcanza apenas el segundo semestre de preparatoria, en Querétaro la mayoría llega hasta el quinto semestre de bachillerato. Una diferencia que se traduce en mejores oportunidades laborales y sociales. (AD 2)

### **OPINIÓN | HOY OPINA | COMUNIDAD Y ACCIÓN INSTITUCIONAL, CLAVES PARA SUPERAR LA TORMENTA**

Por Valeria Guerrero

Las recientes lluvias del 22 de agosto nos pusieron a prueba como sociedad una vez más; la resiliencia comunitaria de los habitantes de la delegación Epigmenio González, principalmente de las colonias como Menchaca I, Peñuelas y San Pedrito Peñuelas, sacaron a relucir la solidaridad entre familias y vecinos como el primer frente de respuesta ante la emergencia. Estas comunidades, forjadas históricamente en contextos de esfuerzos colectivos, demostraron la fortaleza de su tejido social al apoyarse mutuamente, proteger a los más vulnerables y coordinarse para atender necesidades inmediatas. Sin embargo, la resiliencia ciudadana no actúa sola: el respaldo oportuno de las autoridades municipales y estatales fue decisivo para tomar la situación y hacer un frente común ante los daños y brindar atención rápida en materia de servicios y apoyo humanitario. Para ello, se levantó un censo inmediato de viviendas afectadas para identificar necesidades específicas en el que simultáneamente se llevaron a cabo labores de limpieza y entrega de paquetes alimentarios; segundo, el Gobierno estatal destinó una bolsa económica para la compra de enseres domésticos gratuitos como refrigeradores, estufas, lavadoras y colchones con base; tercero, el municipio activó el seguro de vivienda incluido en el pago del predial, con apoyos de hasta 50 mil pesos por hogar que cuente con póliza; cuarto, para quienes no tengan esa cobertura, se estarán asignando apoyos de hasta 25 mil pesos. Asimismo, se iniciaron obras de reconstrucción de calles y avenidas en colonias afectadas, como las calles Industriales, Río Purificación, Obreros, en Menchaca I y Peñuelas, así como otras acciones de liberación y obras menores en las colonias Las Américas, Villas de Santiago, Rancho Menchaca, Los Pinos y La Cantera. Este episodio nos recuerda que la verdadera fortaleza de nuestra delegación radica en las cualidades colectivas que han acompañado a estas comunidades desde su origen, ya que nacieron comunidades desde su origen, ya que nacieron como asentamientos irregulares; por tanto, la solidaridad, asentamientos irregulares; por tanto, la solidaridad, la



**MARTES 02 DE SEPTIEMBRE DE 2025**

organización y la resiliencia histórica no solo les ha permitido adquirir reconocimiento, sino también avanzar en la construcción de un presente más digno. Hoy, más que nunca, queda claro que la conjunción del esfuerzo comunitario y la acción institucional refleja la importancia de un modelo de respuesta compartida, en el cual sociedad y gobierno puesta compartida, en el cual sociedad y Gobierno suman capacidades para enfrentar fenómenos naturales y reducir sus impactos en la vida cotidiana. (AD 6)

### **BAJO RESERVA**

**Abusos de taxis amarillos en la Central de Autobuses.** Este lunes nuevamente cayó una fuerte lluvia en la Zona Metropolitana de Querétaro. Las afectaciones se vieron en diversos puntos de la capital, mientras que en El Marqués se volvió a inundar el paso subterráneo que cruza por debajo de la autopista México-Querétaro, en El Colorado. También hubo afectaciones en Viborillas, San Vicente Ferrer, Guadalupe La Venta, La Cañada y Los Héroe. Esto hace que la movilidad vehicular se complique y como consecuencias los abusos en el servicio de taxis se hacen presentes, principalmente en la Central de Autobuses, en donde llegan a cobrar más de 800 pesos por una dejada a Juriquilla y zonas cercanas. Estos abusos no los frena ni la autoridad de la Central que encabeza Mauro Ochoa ni la Agencia de Movilidad que preside Gerardo Cuanalo. **El desabasto de agua que se avecina en la ZMQ.** La presa Zimapán, nos cuentan, se encuentra a su máxima capacidad debido a las fuertes lluvias que han caído en la región. Por ello, el vocal de la CEA, Luis Vega, adelantó que habrá desfogue programado en este cuerpo de agua. Por eso, dijo, será necesario detener temporalmente los equipos de bombeo del Acueducto II. Se prevé que 300 colonias de la Zona Metropolitana de Querétaro (ZMQ) se quedarán sin suministro de agua potable. (EUQ 2)

### **HAY FESTIVAL PARA DIALOGAR, APRENDER Y ESCUCHAR**

Este jueves iniciará una nueva edición del mundialmente conocido Hay Festival, evento que trae consigo diversas actividades y mesas que ofrecen una mirada de la cultura y las artes de México y de varias partes del mundo. ¿Qué tan relevante es para Querétaro? Los eventos culturales y artísticos son recurrentemente una bondadosa oportunidad para apreciar expresiones e ideas que ayudan a mirar la vida de otra manera. Ese es el ánimo del Hay Festival. Ofrece una variedad de actividades en un plazo de cuatro días en esta nueva edición en Querétaro, que van desde talleres para las infancias y jóvenes, a conciertos y mesas de diálogo acerca de temas selectos de ciencia, literatura, cine, música, periodismo, política y arte. La variedad de actividades es una de las fortalezas del Hay Festival, puesto que permite empaparnos de una multiplicidad de conversaciones y discusiones de un alto interés intelectual. Esto se suma a otro acierto que es importante mencionar: las personas participantes en los eventos son agentes de evidente reconocimiento nacional o internacional y con amplia experiencia. Así, a raíz de su trabajo en su campo respectivo, ofrecen opiniones sólidas y sustentadas que ayudan a comprender el porqué de las cosas y a cuestionarlas grosso modo. Quienes participan como moderadoras o moderadores de las sesiones, también son actores trascendentales, puesto que, si bien conducen la conversación en turno, su conocimiento y experiencia en el tema favorece un diálogo más rico que pueda ser de interés para la audiencia y la motive a interactuar a posteriori a través de la sesión de preguntas y respuestas, o incluso por medio de otros canales de comunicación post evento. Así, el ambiente que se genera en las actividades del festival se observa apremiante y cómodo para escuchar a la otra parte, interesarse en nuevos temas y dialogar en colectivo, situación que es un muy buen ejercicio y es de enorme relevancia para los momentos actuales en donde prevalece el individualismo y la polarización en muchas facetas en el mundo. Por otro lado, un efecto que desencadena el Hay Festival es posicionar a Querétaro como referente de eventos culturales y artísticos de primer nivel en el país. Ciertamente, la oferta en ambos rubros es importante y diversa en todo el territorio nacional, lo cual es de gran satisfacción, puesto que significa que existe un consumo de eventos de esa naturaleza, nutriendo los procesos sociales y educativos de la población mexicana. Sin embargo, para la entidad queretana, que lleva varios años como sede del Hay Festival, este evento le transfiere una imagen como espacio de acogida en donde las conversaciones y discusiones nacionales e internacionales de temas variados son



MARTES 02 DE SEPTIEMBRE DE 2025

bienvenidas, fomentando la construcción de puentes que ayuden a apreciar la diversidad de ideas y opiniones. De esta manera, Querétaro se observa dentro y fuera de las fronteras mexicanas como un lugar donde se prioriza por los canales de diálogo y el contacto con el exterior. Resulta un evento sumamente atractivo en muchos sentidos que en más de una persona despertará el ánimo de seguir estando involucrada en los temas que se discutirán. (EUQ 4)

### ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Un reflejo del ambiente en el país. ¡Vaya relajo el que armaron ayer los legisladores durante la sesión de apertura del primer periodo ordinario de sesiones del segundo año de ejercicio de la 66 legislatura en la Cámara de Diputados, en la que fue entregado el primer informe de la presidenta Claudia Sheinbaum!. Las declaraciones del senador y dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, encendieron los ánimos ya de por sí alterados. Alito, quien sigue envalentonado tras el enfrentamiento con Gerardo Fernández Noroña de hace unos días, alertó a la comunidad internacional acerca de que el gobierno de Morena constituye la más grande amenaza para la paz, la seguridad y la integridad territorial; no solo de nuestra nación, sino de toda la región. Dijo que razones del más alto interés regional apremian para alertar a la comunidad internacional de la amenaza narcoterrorista que se cierne en todo América, “Morena no es un partido, ustedes no son un movimiento, ustedes son un cartel que pactó con los criminales, ustedes son un gobierno que está destruyendo el estado mexicano”, dijo... Y ¡zas!, durante la intervención de la senadora del PT, Geovanna Bañuelos, que se arma el mega borlote... como cuando el PRI gobernaba y los que hoy gobiernan eran la oposición. Acuerdos incumplidos, zumbidos de altavoces, gritos, rechiflas, insultos, interrupciones, cartulinas y descalificaciones son solo reflejo del ambiente descompuesto y polarizado que prevalece en México. **Aunque haya a quien no le guste, reitera Kuri apoyo a Sheinbaum.** Que el gobernador, Mauricio Kuri, asistió a Palacio Nacional, en la Ciudad de México, en calidad de invitado de honor, al evento con motivo del primer informe de actividades de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo. En redes sociales, el panista felicitó a la mandataria federal y le reiteró lo que tanto molesta al ala radical de Morena en Querétaro: su apoyo y deseo de colaborar ante los desafíos que como partidos enfrenta el país. “Felicidades por su Primer Informe de Gobierno, Presidenta @Claudiashein. Cuenta con #Querétaro para seguir trabajando ante los retos comunes, en un entorno global que requiere voluntad compartida para llegar a buen puerto”. **¿Purificación?** ¿Será suficiente la purificación que recibieron ayer los nuevos ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación por parte de representantes de grupos originarios del país, durante la ceremonia de entrega del bastón de mando, para eliminar la pesada losa en sus espaldas con la que llegan debido a los serios cuestionamientos e irregularidades de la elección judicial, los plagios, los acordeones y la cercanía con la 4T? ¿Será que el bastón consagrado previamente en Cuicuilco les dará una verdadera legitimidad, luego de que en la elección judicial sólo participaron 13 millones de ciudadanos? ¡Suena difícil! (CQRO 2)

### FUEGO AMIGO

Omar García Harfuch, secretario de Seguridad Federal con los gobernadores de Guanajuato, Libia Dennise García, y de Querétaro, Mauricio Kuri, en el marco del primer informe presidencial de Claudia Sheinbaum. (PA 1)

### FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Nace Patronato del Centro Histórico Hoy se integrará el Patronato del Centro Histórico de Querétaro con especialistas en la preservación del patrimonio cultural y arquitectónico, así como investigadores, cronistas y estudiosos de nuestras costumbres y tradiciones. El acto solemne será encabezado por el alcalde Felifer Macías, la delegada Estrella Rojas y el comisario Marco Álvarez Malo. ¡Enhorabuena! Agua queretana, escasa pero sana. (PA 1)



MARTES 02 DE SEPTIEMBRE DE 2025

### PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A. Venegas Ramírez

**Impacta rayo en el Acueducto.** Se advierte desprendimiento de materiales en uno de los Arcos. Todavía se está comentando el enfrentamiento de Alito y Noroña. La rectora de la UAQ se ocupa de la deuda con los organismos del agua. Que requieren la Patrulla Espiritual en el fraccionamiento San Ángel. **El ícono.** A casi 300 años de su construcción, un rayo impactó la tarde de este lunes uno de los arcos de nuestro monumento al cruce con el Boulevard Bernardo Quintana, provocando desprendimiento de cantera, sin precisarse aun si hay daño estructural. El estruendo se escuchó en las colonias cercanas. Fuentes de Protección Civil dijeron anoche no tener reporte. En una observación directa de PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, pudo observarse material disperso debajo del histórico Acueducto, justo en el paso peatonal en dirección sur a norte, enfrente de la Selva Taurina. La altura de la imponente construcción y la falta de iluminación en la parte superior impedían advertir el lugar exacto del impacto, lo que las autoridades podrán determinar con luz de día. En las redes corrió la versión de que el rayo había caído sobre el arco en donde ocurrió el trágico accidente automovilístico del 17 de julio pasado, en donde una mujer ebria, Paola Alejandra Rivera, provocó la muerte de dos personas, pero no fue ahí sino a unos 50 metros. Cabe recordar que hasta ahora nada ha podido afectar al Acueducto erigido por el Marqués de la Villa del Villar de Águila entre 1726 y 1738, ni los eventos naturales o el haber sido cruce de trenes, ni los choques de autobuses o los cañonazos del Sitio de 1867 y de la Revolución. Bueno, ni siquiera la perforación para el antes llamado Libramiento a San Luis o la posterior ampliación. La obra magna, a la que se hizo un profundo trabajo de restauración en el gobierno de José Calzada, permanece firme. Esperemos que los técnicos determinen si no hubo daño mayor. Así de fácil. Así de difícil. **-Oído en el 1810-** Impresentable. El legislador Gerardo Fernández Noroña, quizá uno de los políticos menos respetados de México, se quedó sin red de protección. Luego de los mazapanazos que recibió de Alejandro Moreno en la tribuna del Senado de la República, el campechano acusó al morenista de no aguantar nada: “Dos cachetadas y un empujón, salió corriendo”, presumió. Nunca la violencia será una conducta para resolver problemas, pero a veces sirve de bálsamo. ¿A poco no?. - **¡Preeparen!** - Ahorro. La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) avanza en el cumplimiento de la deuda que mantiene con la Comisión Estatal de Aguas (CEA), informó la rectora Silvia Amaya Llano. Detalló que ya se firmó un convenio y se han realizado pagos iniciales, además de que la institución colabora en un diplomado de interés para la dependencia. “Ya hemos concretado la firma del convenio, ya hemos concretado algún pago, seguimos atentos (...) el compromiso está de ambas partes. Entonces haremos lo mismo para JAPAM (Junta de Agua Potable y Alcantarillado Municipal); la intención es, en la medida de las finanzas de la universidad, poder estar al día con el pago”, comentó. Bien. - **¡Aapunten!** - Mensaje. Desde Palacio Nacional, la Presidenta Claudia Sheinbaum destacó la baja en pobreza con el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador y dijo que, en la Administración actual, la transformación de México se profundiza “más que nunca”. “Hoy vengo a rendir cuentas no con palabras vacías, sino con resultados que se reflejan en la vida cotidiana de millones de mexicanas y mexicanos. “La Cuarta Transformación no sólo continúa, sino que se profundiza, se arraiga en el pueblo con más fuerza que nunca, es decir, la transformación avanza”, sostuvo desde Palacio Nacional. Palabra presidencial. - **¡Fuego!** - Meme. Que ya se prepara un fuerte operativo en Querétaro de la Patrulla Espiritual. Irán a San Ángel por un tal Pancho. ¡Porca miseria! (PA 2)

### POLÍTICA CONFIDENCIAL

•**Poder Judicial.** Ayer tomó protesta el nuevo Poder Judicial, encabezado por los nuevos ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que, a trompicones y acordeones de dudosa procedencia, ya inició funciones, mientras que, en Querétaro, la Legislatura local ni siquiera ha homologado la Constitución para contemplar estos cambios. Si bien se dijo que quieren una reforma que sea mejor que la federal, hasta el momento y en los hechos, en la entidad se está en desacato por no homologar esta reforma. ¿Para cuándo? No se sabe. Entre El Batán y otras reformas, no está claro cuál es la prioridad legislativa. •**Presumido.** Cuentan que así anda el diputado de MC Paul Ospital, y es que asegura que será el candidato a la gubernatura; por ello se le ve en todas las causas y en todos los eventos. Dicen que



MARTES 02 DE SEPTIEMBRE DE 2025

busca el aval no solo de las juventudes, sino de todos los sectores sociales: académico, empresarial y comercial. Y acá entre nos, lo está consiguiendo. •**CBENEQ.** El día de ayer tomó protesta el director de la Escuela Normal del Estado, el Mtro. Israel Pérez Perales. Nos enteramos de que es un perfil idóneo, pues tiene al menos 15 años de coincidir con la coordinadora de USEBEQ, Irene Quintanar, y una excelente relación con la secretaria de Educación, la Dra. Martha Elena Soto, lo que garantiza que habrá comunicación entre los órganos de Gobierno que más relación tienen con la institución. Enhorabuena. (P 2)

### CÓDICE QUETZAL

**Llamado.** Que se pongan a trabajar los legisladores locales, piden las activistas de ADAX Digitales, quienes buscarán reunirse con los coordinadores de bancadas del Congreso local para ver cómo van las iniciativas en favor de los Derechos de las mujeres, particularmente, la legalización del aborto en Querétaro. **Victoria.** Vecinos de Jurica lograron recuperar parte del pulmón verde de la zona de Jurica, echando para atrás a un inmobiliario que fue acompañado por la autoridad, hoy las cosas cambiaron, y el municipio apoyará al dictamen judicial en favor de los vecinos de Jurica. **Presencia.** El gobernador Mauricio Kuri estuvo presente en el primer informe de gobierno de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, un hito histórico, la primera mujer presidenta cumplió un año al frente del país, con una aprobación que supera el 70%. (CÓDICE INFORMATIVO)

### EL ALFIL NEGRO

**Informes sin festejos.** El gobernador Mauricio Kuri se sumó con los alcaldes y legisladores para cancelar el acto ciudadano del informe de gobierno, cumpliendo con el compromiso de entregarlo, pero sin festejos y, aplicar esos recursos en apoyo de los damnificados por las lluvias. (N 1)

### DETERMINADA

Así se vio ayer la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, al rendir su primer informe de actividades de estos 11 meses de gobierno, determinada, segura de sí, sin titubeos, con un informe adecuado a las aguas donde mejor se mueve, la didáctica. Así que, en un informe expositivo-demostrativo, con proyecciones que sustentan sus dichos, una hora con seis minutos, llevó al país de lo general a lo particular, y viceversa, pedagógicamente párrafo a párrafo fue arrancando los aplausos al grado en que los primeros 15 minutos de su alocución, ya acumulaba 10 nutridas ovaciones. Sobriamente vestida de negro, con el pelo restirado, saludó como militar, como la comandanta de las Fuerzas Armadas de México, a la Bandera Nacional y después se paró frente al pódium, frente a la República, frente al pueblo de México. Cuando Claudia Sheinbaum destacó “no llegué sola, llegué con todas las mujeres de México”, “llegamos todas”, ya denotaba una total confianza y las menciones al expresidente Andrés Manuel López Obrador no encendieron el ánimo, pero tampoco decayó. Claudia Sheinbaum llegó a este ejercicio republicano con el 71 % de aprobación, 11 puntos más que su antecesor y 5 puntos más que Felipe Calderón, para un primer informe de actividades de gobierno, de acuerdo con Mitofsky. Claudia Sheinbaum llega a este su primer informe con un 25% de desacuerdo de la población; Andrés Manuel, en lo más fuerte del obradorismo, alcanzó una desaprobación del 37%. En este nutrido informe que sepultó las frases grandilocuentes y los halagos desmedidos hay temas que dejó abiertos y que deberían ser dignos de una glosa rigurosa y transparente y citamos dos ejemplos solamente: “la deuda pública de México es del 50% del PIB”, tema que se debe pormenorizar, detallar y dar a conocer, porque es muchísimo dinero, es un lastre que puede detener cualquier proyecto. Otro de los temas sumamente complicado es el que asegure que, en los hospitales del país, se cuenta con el 90 % de los medicamentos, pues será de mejorales porque siguen escaseando los tratamientos oncológicos y en las farmacias de dependencias como el IMSS y el ISSSTE es común escuchar, regrese la semana que entra porque se acabó, como se acaba el contraste para las tomografías. No menos complicados son los números sobre seguridad nacional, los homicidios, feminicidios y secuestros, porque hay una franca tendencia a la baja, pero no dejan de existir y siguen lacerando a la sociedad. Los queretanos esperábamos alguna mención de nuestro buen vivir y los resultados que tenemos en cuanto a paz social y seguridad,



**MARTES 02 DE SEPTIEMBRE DE 2025**

pero no llegó; cuando refirió la tecnificación del riego agrícola, tampoco fue tomado Querétaro, como si no existiéramos en el concierto nacional y ya cuando refirió a su proyecto ferroviario, reiteró que este mes comenzarán las obras del tren México-Querétaro y Querétaro-Irapuato. La presidenta cerró con los vivas a México, sonriente y segura. Fue un buen informe, sin duda, ágil y nutrido, sin halagos, ni despilfarro. (N SJR 2)

<b>PERIÓDICOS</b>	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO



2 DE SEPTIEMBRE DE 2025

## PARTIDOS POLÍTICOS

# Discuten en IEEQ reforma electoral

### REDACCIÓN

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) realizó una mesa de trabajo con representantes de todos los partidos políticos, a fin de analizar los proyectos de iniciativa de reforma a la Constitución Local y la Ley Electoral del Estado elaborados por el organismo electoral.

El encuentro, convocado por la Comisión Jurídica, se llevó a cabo en la Sala de Sesiones del Instituto con la participación de las consejerías electorales del Consejo General, así como de las personas titulares de la Secretaría

Ejecutiva y la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos.

Por parte de los partidos políticos, asistieron Carlos Eduardo Flores Carrera del Partido Acción Nacional (PAN), Eduardo Martínez Lugo del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Arturo Bravo González de Movimiento Ciudadano (MC), Aldo Rodríguez Martínez de Morena, Imelda García Ugalde del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y Wladislaw Imanol Rodríguez Sánchez del Partido del Trabajo (PT).

La consejera presidenta, Griselda Muñiz Rodríguez, reconoció las aportaciones de los órganos

técnicos y operativos del Instituto, así como de la presidencia de la Comisión, para la elaboración de los proyectos.

Señaló que, ante una posible reforma electoral en el ámbito federal, el Instituto sigue trabajando para garantizar a la ciudadanía elecciones libres, periódicas y auténticas.

El presidente de la Comisión Jurídica, el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra, subrayó que el objetivo de la reunión fue generar un espacio de diálogo y análisis sobre los proyectos, en cumplimiento al cronograma de trabajo.

Informó que una vez que sean

analizadas las observaciones de los partidos políticos, las propuestas serán turnadas al Consejo General para su consideración y eventual aprobación; lo anterior, dijo, con el propósito de mejorar el marco constitucional y legal, así como fortalecer la actuación del Instituto de cara al siguiente proceso electoral local.

La titular de la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos, Noemí Sabino Cabello, recordó que para la elaboración de los proyectos se realizaron cinco mesas de trabajo con las áreas técnicas y las consejerías electorales del Instituto de 2024 a la fecha; además, se tomó en cuenta

la evaluación del Proceso Electoral Local 2023-2024, criterios jurisdiccionales y el marco jurídico vigente.

Los ejes temáticos de los proyectos son: Competencias y funciones del Consejo General y áreas operativas, así como Observación electoral e Invalidez de la Ley por la Suprema Corte de Justicia de la Nación; Consejos Distritales y Municipales y Régimen sancionador; Modalidades del voto y Organización electoral; Candidaturas, Asignación de regidurías y Asociaciones políticas; Lenguaje incluyente, Acciones afirmativas, Paridad de género y Violencia política.



Foto: Especial

EL IEEQ garantizará elecciones libres, periódicas y auténticas, destacó Griselda Muñiz

(PA 10)